
Verbale della Seduta Consiliare del 29 DICEMBRE 2023 –  N. 42  
 
L’anno 2023, il giorno 29 dicembre, alle ore 09:00 presso la Aula Cafiero nel Palazzo di 
Giustizia “A. Criscuolo” e in modalità mista con il seguente link 
https://us02web.zoom.us/j/85986663082?pwd=citIZGFiV3NoUTkxQXBmK2N3MStN
dz09 sul seguente: 

Ordine del giorno 
 

1. Comunicazioni del Presidente; 

2. Comunicazioni del Consigliere Segretario;  

3. Comunicazioni del Consigliere Tesoriere; 

4. Comunicazioni dei Vice Presidenti 

5. Commissioni consiliari: determinazioni; 

6. Nomina componenti del CPO ex art. 3; 

7. Ordinaria amministrazione: iscrizioni, cancellazioni, pareri, certificazioni, 

assistenza forense, autorizzazioni alle notifiche, parere G.O., reiscrizioni in Albo, 

iscrizioni in elenco patrocinio a spese dello Stato, ammessi al patrocinio a spese 

dello Stato, richiesta di accreditamento, esoneri, pratica forense, abilitazione al 

patrocinio sostitutivo e scadenza abilitazione; 

8. Varie ed eventuali 

si è riunito il Consiglio dell’Ordine degli Avvocati di Napoli nelle persone degli 
Avvocati: 

 
Avv. TROIANIELLO IMMACOLATA Presidente Presente 

Avv. VALENTINO ANTONIO Cons. Segretario Presente  

Avv. MENSITIERI NATHALIE Cons. Tesoriere Presente 

   Avv. CAVALLI DINA Vice Presidente Presente 

    Avv. CARINI GIOVANNI Vice Presidente Presente 

    Avv. FORESTE CARMINE Vice Presidente Presente 

Avv. ARMIERO STEFANIA Consigliere Presente 

Avv. SORGE ALFREDO Consigliere Assente 

Avv. BELLECCA DARIO Consigliere Assente 

Avv. BELLONI ATTILIO Consigliere Assente 

Avv. ARCELLA ROBERTO Consigliere Presente 

Avv. LONGHI SERGIO Consigliere Assente 

Avv. CAPOCELLI LOREDANA Consigliere Presente  

Avv. APREA LUIGI Consigliere Assente 

Avv. PALOMBI MANUELA Consigliere Presente  

Avv. NUMIS ALESSANDRO Consigliere Presente  

Avv. MARIOTTINO FEDERICA Consigliere Presente  

Avv. ESPOSITO GABRIELE Consigliere Assente 

Avv. IMPARATO ILARIA Consigliere Assente  

https://us02web.zoom.us/j/85986663082?pwd=citIZGFiV3NoUTkxQXBmK2N3MStNdz09
https://us02web.zoom.us/j/85986663082?pwd=citIZGFiV3NoUTkxQXBmK2N3MStNdz09


   Avv. 
FOGLIA MANZILLO ROBERTA   Consigliere Presente 

Avv. LANDOLFO GIUSEPPE Consigliere Presente  

Avv. ALTAMURA PASQUALE Consigliere Assente 

Avv. PRISCO MARIA Consigliere Assente 

Avv. ZANCHINI LUCA Consigliere Assente 

Avv. SEDU HILARRY Consigliere Presente 

 
1. Comunicazioni del Presidente; 

Si commemorano gli Avv.ti Vittoria De Conno, Avv. Ragone enrico, Avv. Roberto 
Vitamore, Avv. Melinda De Lucia esaltandone le notevoli doti professionali. Si 
provvederà ad inoltrare alle famiglie   
 

Comunicazioni CDD 

Il Consiglio Nazionale Forense con decisione del 18/10/2023 depositata il 05/12/2023, 
in accoglimento del ricorso proposto dalla Procura della Repubblica di Napoli, ha 
respinto il ricorso proposto dall’Avv. omissis nato a Napoli il 16/06/1974, avverso la 
decisione del Consiglio Distrettuale di Disciplina di Napoli che lo aveva sospeso per la 
durata di anni cinque,  applicando  la sanzione della radiazione. 
Questo Consiglio, nella seduta del 29/12//2023 ha deliberato di dare esecuzione a detta 
decisione a decorrere dal 07/12/2023 data della notifica all’interessato.                                                                                                                                                                                                                                                                 
Il Consiglio Nazionale Forense con decisione del 14/09/2023 depositata il 19/12/2023, 
ha dichiarato l’estinzione del giudizio, con conseguente stabilizzazione della decisione 
disciplinare impugnata, irrogata dal Consiglio Distrettuale di Disciplina di Napoli 
(sospensione per mesi due), in quanto l’Avv. omissis con dichiarazione depositata il 
22/06/2023  ha rinunciato all’impugnativa.  
Questo Consiglio, nella seduta  del 29/12/2023, ha deliberato di dare esecuzione a 
detta decisione  nei confronti dell’ Avv. omissis  nato a  Napoli il  omissis per il periodo 
dal 27/12/2023 (data della notifica al difensore) al 27/02/2024.  
 
13009-2023 RR 146-20 archiv. avv. omissis 

13013-2023 RR 48-18 approvazione capo incolp. Dott. omissis 

13019-2023 RR 34-20 archiv. avv.omissis 

 

Inserimento della Presidente nella Commissione equo Compenso quale Coordinatrice.  

 

2. Comunicazioni del Consigliere Segretario; 

Accreditamento di tutti gli eventi depositati.  



13108/2023: Cons. PALOMBI - Richiesta accreditamento EVENTO FORMATIVO - 
convegno del 23 GENNAIO 2024 - VIOLENZA DI GENERE IN AMBITO PENALE 
(LOCANDINA PROT. 12847/2023): n. 3 crediti; 
13096/2023: PINTO ALESSANDRA - Richiesta accreditamento evento FORMATIVO 
Napoli alla c.a. avv. Antonio Valentino (modulo sottoscritto avv. Alessandra Pinto + 
Bozza locandina). IL LINGUAGGIO E LA VIOLENZA DI GENERE PER IL 15 GENNAIO 2024: 
n. 3 crediti + patrocinio; 
13099/2023: ANF-SINDACATO FORENSE - RICHIESTA ACCREDITAMENTO 2 EDIZIONE 
CORSO MASTER "L'AVVOCATO OGGI, COME AFFRONTARE IL CAMBIAMENTO, 
PERCORSO FORMATIVO PER IL POTENZIAMENTO DELLE SOFT SKILLS": n. 20 crediti di 
cui n. 4 in deontologia;  
12974/2023: UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI NAPOLI – PARTHENOPE - RICHIESTA 
PATROCINIO GRATUITO PER IL CORSO Master II livello "Legal Manager & Advisor" 
giunto alla sua III edizione: 12 crediti + si concede il patrocinio; 
 

 

3. Comunicazioni del Consigliere Tesoriere; 

Si comunica il piano di rientro delle fatture impagate alla ditta “Scuotto” come 
pianificato dalla Presidente. Chiedo che venga deliberato in proposito. Si approva. 
Altra comunicazione riguarda un “protocollo” per l’organizzazione del settore 
amministrativo del COA. Si tratta di un iter procedurale che parte dallo scarico della 
fattura al momento del pagamento della stessa, attribuendo ai dipendenti la 
partecipazione all’iter e specificandone le funzioni. Chiedo che venga messo all’o.d.g. 
del prossimo Consiglio l’approvazione del protocollo in vista del nuovo programma di 
contabilità che deve partire. 
Chiedo al Segretario se è d’accordo nello spostare tutta la parte dell’amministrazione 
COA nella ex stanza del Direttore Amministrativo già a partire dal 1° gennaio, dando il 
relativo ordine di servizio. Il Segretario approva e procederà anche all’individuazione 
delle attività dei dipendenti come da mansionario approvato il 21 novembre 2023.  
 
4. Comunicazioni dei Vice Presidenti; 

Vice Pres. Cavalli Segnalo notizia di malfunzionamenti relativi al sito delle difese di 
ufficio proprio in concomitanza con la scadenza per la richiesta di permanenza. 
Vice Pres. Foreste propongo di fare una comunicazione al CNF per segnalare il 
malfunzionamento e poi a gennaio valutare la richiesta di proroga con eventuale 
comunicazione massiva agli iscritti. 
Cons. Landolfo  concorda. 
 
“Oggetto: Malfunzionamento piattaforma richiesta permanenza elenco unico 
Difensori d’Ufficio. 



La presente per comunicare di aver ricevuto diverse segnalazioni in ordine all’impossibilità 

di accedere alla piattaforma di cui all’oggetto.  Si richiede – pertanto – che si voglia 

prevedere una proroga del termine per la presentazione della domanda di permanenza 

nell’elenco dei difensori di ufficio. 

Certi di una rapida definizione della problematica e dell’accoglimento della presente, si 

porgono cordiali saluti.  

Il Presidente 
Immacolata Troianiello” 

 
5. Commissioni consiliari: determinazioni; 

Si propone l’inserimento dell’Avv. Anna Molino nelle Commissione Condominio e 
locazioni  
Cons. Capocelli propone l’inserimento degli Avv.ti Federica Marciano e Avv. 
Giuseppina Tammaro nella Commissione famiglia. 
Cons. Mariottino, avendo già verificato la regolarità amministrativa e l’inoltro della 
richiesta e del relativo curriculum propone l’inserimento dell’avv. Eugenia Castaldo 
nella Commissione Bioetica, biodiritto e innovazione sociale.  
 
6. Nomina componenti del CPO ex art. 3; 

Si rinvia. 
 
7. Ordinaria amministrazione: iscrizioni, cancellazioni, pareri, certificazioni, 

assistenza forense, autorizzazioni alle notifiche, parere G.O., reiscrizioni in Albo, 

iscrizioni in elenco patrocinio a spese dello Stato, ammessi al patrocinio a spese 

dello Stato, richiesta di accreditamento, esoneri, pratica forense, abilitazione al 

patrocinio sostitutivo e scadenza abilitazione; 

Si approva. 
 
NULLAOSTA n°3 
 
CANCELLAZIONE PRAT.SEMPLICE (A domanda)n°59 

 
ISCRIZIONE AVV.SPECIALE (Reiscrizione dopo interruzione di carriera) n°2 

 
 
CANCELLAZIONE AVVOCATO (A domanda) n°65 
 
ISCRIZIONE PRAT.SEMPLICE (Iscrizione) n°4 
 

SOSPENSIONE VOLONTARIA ART.20 CO 2 L.247/2012 
 N°12 



PATROCINIO A SPESE DELLO STATO – ISCRIZIONE n°1 
 
FORMAZIONE PROFESSIONALE n°11 
 
 
VARIAZIONI TABELLARI 
12960/2023: Tribunale di Napoli - DECRETO N. 341/2023 - Nomina di un magistrato cui attribuire il 
Coordinamento della Sesta Sezione Civile. 
12961/2023: Tribunale di Napoli  - Decreto n. 346-2023 - dr.ssa Maria Rosaria Lombardi, giudice della 
Seconda Sezione Lavoro del Tribunale di Napoli. Richiesta cambio del giorno di udienza. 
Dichiarazione di esecutività decreto n. 320/2023. 
12962/2023: Tribunale di Napoli  - DECRETO N. 345/2023 - Incremento ruolo GOP Filippo Peluso- 
Dichiarazione di esecutività DECRETO N. 317/2023 
12973/2023: Tribunale di Napoli  - DECRETO 351/2023 - Assegnazione ruolo dr. Scotto di Carlo al 
giudice onorario dr. Giovanni D’Istria 
13006/2023: Tribunale di Napoli  - Decreto N. 358/2023- Nomina di un Presidente di Ausilio al 
coordinamento del settore civile dell'Ufficio del Giudice di Pace di Napoli e Capri. Dichiarazione di 
esecutività DECRETO N. 324/2023. DOTT. PICA LEONARDO 
 
 

8. Varie ed eventuali 

Prende la parola il Consigliere Numis, delegato alla pratica forense il quale relaziona 
sulle istanze ricevute e già valutate unitamente al Cons. Landolfo delegato con lui alla 
pratica: 
1) Il Dott. Giovanni Pezzella chiede di essere autorizzato a seguire il terzo semestre 
della Scuola Forense interamente in remoto. A sostegno dell’istanza produce 
documentazione di frequenza di un Master in Studi Diplomatici che si tiene a Roma 
ed esclusivamente in presenza presso la SIOI.  
Dopo breve discussione, ascoltata la relazione del Consigliere Numis, il Consiglio 
delibera di respingere l’istanza stante la previsione dell’art.7 D.M. 17/2018 che non 
consente la integrale frequentazione a distanza. Né il Master frequentato è, sempre ai 
sensi del DM 17/18 valido motivo di esonero dalla frequentazione dai corsi; 
2) La Dott.ssa Anna Dorano chiede autorizzazione retroattiva (I e II sem. completati 
– solo attività di studio ed udienza)) all’esonero totale dalla frequentazione dei 18 
mesi di scuola forense, adducendo (e documentando) impiego a tempo determinato 
dal giorno 01/02/22 al 27/11/23. 
Dopo breve discussione, ascoltata la relazione del Consigliere Numis, il Consiglio 
delibera di respingere l’istanza stante la previsione dell’art.43 L. 247/12 che dispone 
l’obbligatorietà della frequentazione della scuola forense ai praticanti iscritti dal 
1.04.23 (l’istante è iscritta con delibera del 13/04/22. 
3) La Dott.ssa Maria Luisa Del Gaiso chiede di essere autorizzato a seguire il 
secondo semestre della Scuola Forense interamente in remoto. A sostegno 
dell’istanza produce documentazione medica attestante un problema di 
deambulazione dovuto ad un grave infortunio al ginocchio. 



Dopo breve discussione, ascoltata la relazione del Consigliere Numis, il Consiglio 
delibera di respingere l’istanza stante la previsione dell’art.7 D.M. 17/2018 che non 
consente la integrale frequentazione a distanza.  
4) La Dott.ssa Federica Carlotta Grasso chiede di essere autorizzata a seguire il 
terzo semestre della Scuola Forense interamente in remoto, in quanto ragazza madre 
e obbligata a seguire il figlio in orari non compatibili con quelli dei corsi del terzo 
semestre a sostegno dell’istanza produce certificato di nascita del figlio. 
Dopo breve discussione, ascoltata la relazione del Consigliere Numis, il Consiglio 
delibera di respingere l’istanza stante la previsione dell’art.7 D.M. 17/2018 che non 
consente la integrale frequentazione a distanza. Si invita la dott.ssa Grasso dal 
contattare la Scuola che si renderà certamente disponibile a favorire il cambio degli 
orari o valutando convenzioni con ludoteche nelle vicinanze della Scuola forense 
anche in favore di altre situazioni similare che potrebbero verificarsi. 
5) La Dott.ssa Cecilia Calabrese chiede di essere esonerata dal secondo semestre 
di tirocinio poiché segue tirocinio alternativo all’estero presso il Parlamento Europeo. 
A sostegno dell’istanza produce idonea documentazione in lingua inglese ai sensi di 
quanto previsto dall’art. 73 d.m. 70/16. 
Dopo breve discussione, ascoltata la relazione del Consigliere Numis, il Consiglio 
delibera l’esonero ex art. 73 dm 70/16 per il semestre 7.9.23 – 7.3.24. 
6) richiesta di iscrizione in presenza di carichi pendenti per il dott. Di Monte Ettore 
Dopo ampia discussione il Consiglio delibera la convocazione del richiedente. 
 
Cons. Arcella. Nella mia veste di delegato all’informatica ed all’innovazione, devo 
aggiornare il Consiglio, a completamento di quanto già dichiarato a verbale 
nell’adunanza del 19 dicembre 2023, a seguito della spiacevole vicenda relativa ad 
una interlocuzione avuta con il legale rappresentante della società fornitrice di servizi 
informatici di questo Ordine, la Soc. omissis vicenda che, da ultimo, ha riguardato 
anche il Consigliere Segretario. 
Fatta questa premessa, porto all’attenzione del Consiglio quanto segue, sotto un 
profilo meno nobile e più pragmatico, che investe la responsabilità contabile 
personale di ciascuno di noi. 
Dall’esame delle risultanze dell’area “amministrazione trasparente” del sito 
istituzionale risulta che la Soc. omissis è stata titolare di un contratto “di assistenza 
software, hardware ed aggiornamenti”, che risulta scaduto sin dal 3 maggio 2022. Tale 
contratto non reca alcuna clausola di rinnovo tacito (rectius: è presente una clausola 
ma non si prevede nemmeno un termine per l’eventuale disdetta) né è ipotizzabile un 
rinnovo per facta concludentia. Si ricorda che “E’ vietato il rinnovo tacito dei contratti 
per la fornitura di beni e servizi, ivi compresi quelli affidati in concessione a soggetti 
iscritti in appositi albi. Così stando le cose, se risulterà confermato che l'unico 
contratto con omissis è quello di cui sopra, tutte le prestazioni eventualmente rese da 
detto fornitore dopo il 3 maggio 2022 non sono sorrette da valido contratto. Da tanto 



derivano due conseguenze gravissime e che, come anticipato, espongono tutti i 
Consiglieri – ma in primo luogo la Consigliera Tesoriera e la Presidente – ad un grave 
rischio di responsabilità contabile, qualora non si dovessero adottare le misure che mi 
appresto a proporre. 
In primo luogo, chiedo alla Consigliera Tesoriera di verificare se esistano altri titoli 
contrattuali non pubblicati nell'area amministrazione trasparente che leghino il COA e 
la omissis; di verificare se successivamente al 2 maggio 2022 siano state emesse 
fatture dalla omissis ed a nome dell’Ente per prestazioni rese posteriormente a tale 
data. In caso affermativo, quantomeno in via cautelativa, andrebbero sospesi tali 
pagamenti. 
 Concludo questo intervento sottolineando la gravità delle implicazioni di quanto 
precede sotto il profilo della responsabilità contabile di ciascuno dei Consiglieri in 
carica. 
Vice Pres. Carini risponde in merito dichiarando che la questione rinnovo tacito 
essendo presente sul contratto subentrata a seguito della comunicazione del delegato 
all’innovazione Cons. Arcella ritengo vada considerata la presunzione di congruità, 
come da recenti pronunce della Cassazione, il rapporto non si è rinnovato e la nullità 
la dobbiamo rilevare fermo restando che essendoci state delle prestazioni di fatto i 
pagamenti saranno effettuati sulla scorta di quelli pregressi.  
Cons. Tesoriere interviene dichiarando che va considerato come proseguire il rapporto 
valutando anche un nuovo contratto ma in ogni caso al momento stiamo pagando 
ancora vecchie fatture relative all’anno 2022. 
Cons. Tesoriere come vedete è sempre più indispensabile la nomina del Direttore 
Amministrativo proprio per la gestione dei rapporti con i dipendenti ed i fornitori, io 
non posso più cumulare le cariche e quindi credo sia necessario rendere pubbliche le 
risultanze del bando e prevedendosi le relative convocazioni dei vincitori.  
Cons. Foglia Manzillo chiedo espressamente l’inserimento della collega Clorinda 
Traetta nell’Osservatorio sul Diritto di Famiglia. 
Presidente. Devo dire che l’Osservatorio non è una Commissione Consiliare ma nasce 
con diverso spirito. 
Alle ore 15:00 non essendovi nulla più a deliberare la seduta è tolta. 

 
IL CONSIGLIERE SEGRETARIO                      IL PRESIDENTE 
Avv. Antonio VALENTINO                        Avv. Immacolata TROIANIELLO 


